

Pemikiran Politik dan Ekonomi Soedjono Hoemardani dalam Pemerintahan Orde Baru (1966–1986)



Tyas Dyah Widyatantri

1403617034

Skripsi yang Ditulis untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Memperoleh
Gelar Sarjana Pendidikan

PROGRAM STUDI PENDIDIKAN SEJARAH
FAKULTAS ILMU SOSIAL
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
2024

ABSTRAK

TYAS DYAH WIDYATANTRI, Pemikiran Politik dan Ekonomi Soedjono Hoemardani dalam Pemerintahan Orde Baru (1966–1986). Skripsi. Jakarta: Program Studi Pendidikan Sejarah, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta, 2024.

Skripsi ini mengkaji mengenai biografi pemikiran tokoh Soedjono Hoemardani, khususnya pemikiran politik dan ekonomi. Penulisan skripsi ini bertujuan untuk memberikan pemahaman yang lebih luas terkait pemikiran politik dan ekonomi Soedjono Hoemardani untuk Indonesia serta kiprah Soedjono Hoemardani dalam pemerintahan orde baru periode 1966–1986. Metode penelitian yang dilakukan dalam kajian ini ialah metode sejarah, yakni menentukan topik, heuristik (pengumpulan sumber), verifikasi (kritik sumber), interpretasi, dan historiografi (penulisan sejarah). Dalam tahap menentukan topik, penulis memilih topik ini karena tertarik akan sosok Soedjono Hoemardani yang jarang sekali dibahas di manapun. Kemudian tahap pengumpulan sumber, penulis mengumpulkan sumber-sumber seperti surat kabar sezaman periode 1966–1986, serta buku-buku. Setelah terkumpul, sumber tersebut diverifikasi secara kritik intern maupun ekstern. Setelah itu dilakukan interpretasi fakta dalam menafsirkan berbagai sumber penulisan, yang selanjutnya dipaparkan dalam bentuk skripsi. Penelitian ini disajikan secara deskriptif-analitis yaitu digunakan untuk menganalisa fakta dengan mendeskripsikan fakta yang ada melalui bentuk kata-kata hingga kalimat.

Kajian dalam skripsi ini membahas mengenai pemikiran politik dan ekonomi Soedjono Hoemardani yang sebegitu berpengaruhnya dalam pemerintahan orde baru. Berawal dari Soedjono yang merupakan anak dari keluarga wiraswastawan asal Surakarta, yang berawal dari seorang anak pengusaha, kemudian merambah ke dunia militer, hingga diangkat menjadi Staf Pribadi (Spri), dan melahirkan kerjasama Indonesia-Jepang yang masih berlangsung hingga kini.

Kata kunci: Orde Baru, Soedjono Hoemardani, Politik, Ekonomi

ABSTRACT

TYAS DYAH WIDYATANTRI. *Soedjono Hoemardani's Political and Economic Thoughts in the New Order Government (1966–1986).* Minithesis. Jakarta: History Education Study Program, Faculty of Social Sciences, State University of Jakarta, 2024.

This minithesis examines the biography of the figure Soedjono Hoemardani, especially political and economic thought. The aim of writing this minithesis is to provide a broader understanding of Soedjono Hoemardani's political and economic thoughts for Indonesia as well as Soedjono Hoemardani's work in the New Order government for the 1966-1986 period. The research method used in this study is the historical method, namely determining the topic, heuristics (source collection), verification (source criticism), interpretation, and historiography (historical writing). In the stage of determining the topic, the author chose this topic because he was interested in the figure of Soedjono Hoemardani, who is rarely discussed anywhere. Then in the source collection stage, the author collected sources such as contemporary newspapers from the 1966-1986 period, as well as books. Once collected, the sources are verified through internal and external criticism. After that, the interpretation of facts is carried out in interpreting various written sources, which are then presented in the form of a minithesis. This research is presented in a descriptive-analytical manner, which is used to analyze facts by describing existing facts in the form of words and sentences.

The study in this minithesis discusses Soedjono Hoemardani's political and economic thoughts which were very influential in the New Order government. Starting from Soedjono, who was the son of an entrepreneurial family from Surakarta, who started as the son of a businessman, then entered the military world, until he was appointed as a Private Staff (Spri), and gave birth to Indonesia-Japan cooperation which is still ongoing today.

Keywords: *New Order, Soedjono Hoemardani, Politic, Economic*

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung Jawab/Dekan Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Jakarta



TIM PENGUJI

No.	Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1.	Drs. Abrar, M.Hum NIP. 196110281987011004 Ketua Penguji		19/7/2024
2.	Dr. Nurzengky Ibrahim, M.M NIP. 196110051987031005 Sekretraris Penguji		19/7/2024
3.	Humaidi, M.Hum NIP. 198112192008121001 Pembimbing I		22/7/2024
4.	Sri Martini, S.S., M.Hum NIP. 197203241999032001 Pembimbing II		19/7/2024
5.	Nur'aeni Marta, S.S., M.Hum NIP. 197109222001122001 Penguji Ahli		19/7/2024

Tanggal Lulus: 08 Juli 2024

SURAT PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Tyas Dyah Widyatantri

No. Registrasi : 1403617034

Program Studi : Pendidikan Sejarah

Menyatakan bahwa skripsi saya yang berjudul **“Pemikiran Politik dan Ekonomi Soedjono Hoemardani dalam Pemerintahan Orde Baru (1966–1986)”** dengan adanya lembar orisinalitas ini, saya menyatakan bahwa skripsi ini adalah hasil karya yang dibuat oleh diri saya sendiri dan seluruh sumber yang menjadi referensi dalam penelitian ini telah saya cantumkan dan nyatakan dengan sebenar-benarnya.

Jakarta, 21 July 2024

Tyas Dyah W:





KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Tyas Dyah Widyatantri
NIM : 1403617034
Fakultas/Prodi : Fakultas Ilmu Sosial / Pendidikan Sejarah
Alamat email : wtyasdyah@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

**Pemikiran Politik dan Ekonomi Soedjono Hoemardani dalam Pemerintahan Orde Baru
(1966–1986)**

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 18 Juli 2024

Penulis

(Tyas Dyah Widyatantri)

KATA PENGANTAR

Assalamualaikum Warrahmatullahi Wabarakatuh

Segala puji dan syukur bagi Allah SWT, karena atas izin dan rahmat-Nya skripsi ini dapat diselesaikan. Shalawat serta salam tak lupa dijunjungkan kepada Baginda Besar Nabi Muhammad SAW, keluarga serta sahabatnya. Karena telah memberikan petunjuk, serta sebagai penerang dari gelapnya zaman hingga menuju zaman yang cerah dan kaya akan ilmu pengetahuan.

Penulis ingin menyampaikan rasa terima kasih kepada semua yang telah membantu, membimbing, serta mendoakan agar penulisan skripsi ini terselesaikan. Karena penulis yakin, bahwa tanpa adanya bantuan serta dukungan tersebut, sulit rasanya bagi penulis untuk menyelesaikan penelitian skripsi ini. Maka dari itu, izinkan penulis menyampaikan terima kasih kepada Allah SWT yang selalu memberkahi serta melancarkan setiap langkah penulis dalam mengerjakan seluruh tugas kuliah hingga berhasil ditahap menyelesaikan skripsi. Penulis juga menyampaikan rasa terima kasih kepada Bapak Firdaus Wajdi, M.A., Ph.D selaku dekan Fakultas Ilmu Sosial (FIS) Universitas Negeri Jakarta; Ibu Nur'aeni Marta, M.Hum, selaku koordinator Program Studi Pendidikan Sejarah yang telah memudahkan penulis dalam melengkapi persyaratan dan pemberkasan.

Rasa terima kasih yang besar juga penulis sampaikan kepada Bapak Humaidi, M.Hum, selaku Dosen Pembimbing Pertama yang telah memberikan nasihat, arahan, dan dengan sabar memberikan semangat kepada penulis agar dapat menyelesaikan penulisan skripsi. Ibu Sri Martini, M.Hum, selaku Dosen Pembimbing Kedua yang telah sabar membantu serta memberikan arahan kepada penulis agar dapat menyelesaikan penulisan skripsi dengan terstruktur. Terima kasih kepada Ibu Nur'aeni Marta sebagai Dosen Penguji Ahli, yang sudah memberikan banyak masukan dan perbaikan, serta telah memudahkan penulis dalam melengkapi persyaratan dan pemberkasan; Bapak Abrar, M.Hum selaku Ketua Sidang, yang sudah membantu mengarahkan penulis dengan berbagai masukkannya; Bapak

Nurzengky Ibrahim, M.M., selaku dosen pembimbing akademik, sekaligus Sekretaris Penguji, yang telah memberikan banyak nasihat sejak awal masa studi, serta sudah memberikan banyak sekali masukan hingga akhir penulisan skripsi ini.

Terima kasih kepada dosen-dosen prodi Pendidikan Sejarah, Bapak Sugeng Prakoso, SS, MT; Bapak Muhammad Hasmi Yanuardi, SS, M.Hum; Bapak R. Wisnubroto, M.Pd; Bapak Fakhruddin, M.Si; Bapak Firdaus Hadi Santoso, M.Pd; Bapak Djunaidi, M.Hum; Ibu Kurniawati, S.Pd, M.Si, Ibu Corry Iriani R, M.Pd; almh. Ibu Umasih, M.Hum; almh. Ibu Ratu Husmiati, M.Hum, dan alm. Bapak Abdul Syukur, M.Hum, yang telah memberikan banyak ilmu serta pelajaran hidup yang berharga bagi penulis, semoga Bapak dan Ibu dosen selalu dalam lindungan Allah SWT, dan semoga almarhum serta almarhumah diberikan tempat terbaik di sisi Allah SWT.

Penulis juga menyampaikan terima kasih kepada petugas Perpustakaan Nasional Merdeka Selatan, khususnya di lantai 8 (mikro film), lantai 12 (monograf), lantai 14 (buku langka), petugas Perpustakaan Nasional Salemba, khususnya di lantai 7 (koran lama), yang tidak pernah bosan serta telah sabar dalam membantu penulis dalam meminjam buku serta mencari koran-koran lama. Semoga para petugas selalu diberikan kesehatan.

Kepada Bapak Triyono, Ibu Nopi Kustini selaku kedua orang tua yang sudah mendidik, membesarkan, memberikan dukungan finansial dalam kelancaran kuliah, memberikan saya semangat dengan kasih dan sayangnya selama menempuh pendidikan, serta selalu memanjatkan doa kepada Allah SWT. Terima kasih juga untuk Tiara adik saya, yang sudah menjadi tempat berkeluh kesah selama ini. Juga penulis sampaikan terima kasih kepada *Bulik* yang selalu dipanggil dengan sebutan mamah, Mamah Ari, Mamah Preli, dan Tante Anis yang telah memberikan dukungan serta doa kepada penulis. Semoga Ibu, Bapak, Tiara, Mamah, dan Tante, selalu dalam lindungan Allah SWT.

Kepada teman-teman di Pendidikan Sejarah 2017, terutama kelas C, yang tidak bisa disebutkan satu-persatu, terima kasih telah memberikan pengalaman dan

kenangan berharga, serta menjadi teman belajar dan diskusi selama masa pembelajaran, baik di kelas maupun di luar kelas. Terima kasih Luthfi, Nanda, Afifah, Dina, Alfiah, Nilam, Harry, Fahri, Tasya, Aul, Rayhan (minul), Ilham, Putri, Oca, Nindi, Anita, Sari, dan Susrini yang sudah menjadi teman sejak masih maba dan sudah memberikan banyak pengalaman yang sangat berarti dan selalu menegur serta mengarahkan dikala penulis melakukan kesalahan. Kalian adalah keluarga keduaku. Kemudian kepada Rizal Efendi, terima kasih sudah menjadi tempat bercerita, berbagi keceriaan, dan *partner* dalam hal berdiskusi dan belajar, baik akademis dan non-akademis.

Terima kasih untuk *boygroup* asal Korea Selatan, 방탄소년단(BTS). Kim Namjoon, Kim Seokjin, Min Yoongi, Jung Hoseok, Park Jimin, Kim Taehyung, Jeon Jungkook, yang selalu memberikan hiburan dan memberikan makna lebih dalam mengenai cinta khususnya untuk diri sendiri. Dan terakhir, terima kasih kepada diri sendiri, karena telah berusaha keras dan berjuang sejauh ini. Mampu mengatasi *burn out* skripsi, mampu mengatur waktu, tenaga, pikiran, dan mampu melewati keadaan yang bahkan hampir membuat penulis menyerah. Ini merupakan pencapaian yang harus dibanggakan untuk diri sendiri. Terima kasih Tyas.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak lepas dari kekurangan. Oleh karena itu, penulis mengharapkan kritik dan saran yang membangun dari berbagai pihak agar lebih baik lagi. Semoga penelitian ini dapat berguna dan bermanfaat bagi siapa saja yang membacanya.

Tangerang, Juli 2024

Tyas Dyah Widyatantri

DAFTAR ISI

ABSTRAK	i
LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI	iii
LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS	iv
LEMBAR PERSETUJUAN PUBLIKASI	v
MOTTO DAN PERSEMBAHAN	vi
KATA PENGANTAR	vii
DAFTAR ISI	x
DAFTAR ISTILAH	xii
DAFTAR SINGKATAN	xiii
DAFTAR LAMPIRAN	xv
BAB I PENDAHULUAN	
A. Dasar Pemikiran	1
B. Pembatasan dan Perumusan Masalah	3
C. Tujuan dan Kegunaan Penelitian	4
1. Tujuan Penelitian	4
2. Kegunaan Penelitian	4
D. Metode dan Sumber Penelitian	4
1. Metode Penelitian	4
2. Sumber Penelitian	6
BAB II KEHIDUPAN SOEDJONO HOEMARDANI	
A. Latar Belakang Keluarga dan Pendidikan	7
B. Karir Soedjono Hoemardani	10

BAB III KIPRAH SOEDJONO HOEMARDANI DALAM ORDE BARU

A. Soedjono Hoemardani dan Lahirnya Orde Baru	17
1. Peran Soedjono Hoemardani dalam Pembentukan Orde Baru	17
2. Konsep-Konsep Utama yang Diterapkan dalam Orde Baru	21
3. Implementasi Kebijakan Orde Baru Berdasarkan Pemikiran Soedjono Hoemardani	27
B. Pemikiran Politik Soedjono	35
1. Teori Politik dan Filsafat yang Mendasar	40
2. Konsep-Konsep Utama	42
3. Implementasi Pemikiran	48
C. Pemikiran Ekonomi Soedjono.....	52
BAB IV KESIMPULAN	79
DAFTAR PUSTAKA	83
LAMPIRAN	87
RIWAYAT HIDUP	106